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採訪者：覺舫法師 (Venerable Jue Fang) 

受訪者：依來法師 (Venerable Yi Lai) 

 

00:00 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  
This is Venerable Jue Fang interviewing Venerable Yi Lai on the 11th of March 2024. This 
recording is taking place at Taiwan Kaohsiung Fo Guang Shan, 153 Xintian Road, Dashu. 
The interview is being recorded for the State Library of New South Wales Oral History 
Collection and Nan Tien Temple's 30th Anniversary Oral History Project. 
 

2024 年 3 月 11 日，覺舫法師于高雄佛光山採訪依來法師。本次訪談是為新南威爾

士州立圖書館口述歷史收藏，以及南天寺 30 週年口述歷史項目而錄製。 

 

00:52 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

依來法師您好。（依來法師：是）。謝謝您接受我們的採訪，請您簡單地自我介

紹，包括您目前的職務。 
 

01:03 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

是。我目前是擔任佛光山慈善院的院長，也是佛光會東北亞的副秘書長，從事人生

的弘法。那麼我在 1946 年出生在台灣的東北角宜蘭，俗家姓吳，名字叫素梅。我

們兄弟姐妹很多，十一個，我排行第九。慈容法師，他是排行第五，他很完整，他

有一兄二弟，三姐四妹。所以我的後面還有三個妹妹。我們一家人十一個，要說起

來，和樂融融。父母，雖然那個時候是戰亂，第二次世界大戰的戰亂，他們常常白

天要往鄉下去逃難。我出生於光復之後，我沒有經過那一段，但是聽他們在講。我

爸爸雖然務農，但是他有懂得一點的中醫，常常有一些的病患的鄰居會到家裏來，

爸爸幫他看病。那麼媽媽也很懂得佈施，家裏有務農，所以有田地，在過年過節也

會把米啊、稻米啊、物資送給鄰居貧窮的人。 

 

02:26 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

所以從小在這樣的一個家庭之下，也熏習到慈悲跟佈施。那麼更好的因緣是星雲大

師來到我們宜蘭弘法。那麼他除了青年團以外，他也舉辦了兒童班。我們那個時候

呢，為了一個糖果，一塊餅乾湊熱鬧，只要雷音寺有活動，不管什麼活動，因為我

們就在鄰居，常常就跑著那邊去玩，無形間跟寺院也建立了這樣子的一個關係。那

麼當時看到大師呢，是感覺到他魁梧、高大，像一座山一樣，給我們一種安定感。

那麼這個是也可以講是初步對一個寺廟，對一個出家人，一個安定的一份的心態，

那這是當時信仰的接觸。 

 
 



03:24 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

另外呢，我的兄弟們，大家每一個人也在一個父母的調教之下，我大哥是擔任遠航

船長，長年都在海外。我的哥哥，還有農耕隊也都在非洲務農。我的二哥他是在榮

民醫院檢驗師醫療工作。我的姐妹除了有的當軍人工作，內務的工作，那麼像容法

師她 18 歲的時候，我記得我的媽媽常常叫她要多去拜佛，把身體養好一點。那個

師父很會講經說法，所以因為容法師也常去，我們這些做小的也常常就跟著去，所

以呢，跟寺院也有建立這樣的一個信仰的一個方向。 
 

04:17 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

好，謝謝您。那請問您後來是怎麼樣會出家呢？那「依來」是星雲大師給您的名字

嗎？ 
 

04:26 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

是。我的出家因緣，第一個要非常感謝大師。有一次我回到佛光山朝山，大師見到

我，他就說：「吳素梅，素梅過來，你不是學教育的嗎？我佛光山大慈育幼院很需

要一位老師來引導，你呢來幫忙我照顧這些孩子，容法師他很忙，照顧不來。」 
 

04:56 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

因為大師的這麼一句話，我就給自己心裡一個自我的來挑戰，我多少能耐能夠來引

導這些孩子。所以要說起來，也因為師父給我這樣的一個因緣，因為當時大師說我

們對育幼院的孩子照顧要給他尊嚴，這些孩子是佛光山的王子跟公主，每天要整整

齊齊、開開心心地去上學。 
 

05:25 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

第二個，我們不可以哭窮。我們呢，給這些孩子要有一個開心、快樂的因果，童年

的生活，要給他們藝術的人生。所以因為大師有給我這樣的一個方向，所以呢，我

以这样的因緣來帶領。 
 

05:45 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼大師在引導之下呢，我也給自己 10 年在育幼院才看到了，原來這個弘法當下

的當中，不是只有給育幼院，原來我可以做更多的事情。剛好美國西來寺要三壇大

戒1，那麼也因此到西來寺去出家。 

 

06:10 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

「依來」兩個字是當時大師給我的法號，他說：「我給你的這個名字依來依來，人

家叫了，你就要去。」所以我相信，我有秉著大師給我的「依來」兩個字，當下要

好好去引度眾生、弘法工作。 

 
1 是中國佛教特有的受戒儀式，是寺院重要的行事之一。披剃出家者，必須登壇受戒，才堪稱為真正的出家人。 



06:29 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

那請問您從西來寺受戒了之後，您大概從事了哪一些的弘法工作？ 
 

06:38 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我們仍然是秉著佛光山四大宗旨的方向，尤其我那個時候大師一直在推展海外世界

的弘法。那麼有一次我們在開宗委會，大師看到了我，他就說：「我們現在澳洲、

美國，各地都已經有佛光會，有人間佛教的推廣，南非還沒有。咦，你的哥哥在南

非農耕隊，你是不是先到南非去看看有沒有個因緣到非洲推展人間佛教？」 

 

07:13 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

因為師父的這麼一句話，當時我是普賢寺的住持，所以呢，我就到了南非去做了個

了解。那麼我第一站到了是 Newcastle，那邊是台灣人，去那邊耕耘做毛衣的人很

多，那麼我就在那邊也結下這樣的一個緣，後來我就從南非開始弘法。 
 

07:39 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

那從南非您又是什麼因緣到了澳洲？ 
 

07:43 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼，我記得那個時候在南非弘法的時候非常的需要人手。有一年我就回佛光山參

加國際佛光會大會，想說回台灣去招兵買馬，希望說有更多的師兄弟到南非一起來

弘法。 
 

08:03 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼要回南非的時候，剛好 1993 年 10 月 31 號，中天寺要開光，要落成。那我就

請示師父說：「師父，我還沒有去過澳洲，我可不可以去參加了落成典禮，我再從

澳洲回到南非？」師父說：「可以啊，一起去。」就這樣的因緣，我第一次到澳洲

中天寺。到了中天寺看到那麼莊嚴的一個道場，真的是很感動。因為我們都知道海

外要建一個道場不是那麼容易，那麼落成的莊嚴震撼了當地的人。 
 

08:43 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那個晚上的接心，當下的當中，師父就講了一句，他說：「我們的硬體已經完成

了，現在開始要做弘法的工作。」然後師父看到我了，他就說：「唉，依來，你不

用去南非了，現在這裏要軟體的弘法工作的開始，你就留在這裡。」所以師父的這

麼一句話我們永遠都是依教奉行，所以我就這樣子留下來。那麼我記得，我在

1994 年的 2 月 7 號，我就從南非到了澳洲，就開始在中天寺那邊從事弘法工作。 

 
 
 



09:26 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

佛光山在澳洲弘法大概快三十幾年的時間，浴佛節也是一個非常重要的弘法內容，

尤其是在中天寺或者是在南天寺，這個浴佛節都是非常重要的。那能不能請您談一

下這個浴佛節對於佛教本土化的發展有什麼樣的影響？ 

 

09:51 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我記得我到澳洲要弘法的時候，我請示了師父，我要怎麼樣在西方國家都是一個天

主教、基督教的大眾，我要怎麼弘法？大師給我一句話，他說：「你要走出去，你

要認識當地的文化、教育，要結合社會推展人間佛教。你不可以關起門來，只有等

著人家來誦經、念佛。」 

 

10:21 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

所以我就一直不斷把師父的這一句話思索著，我要怎麼走出去？那個時候，我印象

裡頭，我們的南天寺好像在 1995 年的時候就開始在達令港，好像是在那邊，那我

就在那個時候思考到說，達令港都可以做浴佛法會，那麼中天寺應該也要學習走出

去。所以呢，在 1997 年，我就正式把師父的這一句話，「如何把浴佛法會帶出

去」，那麼在那個 South Bank 在那邊舉行浴佛法會。 

 

11:03 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼我記得，當時我們跟政府報備這件事情，那市政府很關心，因為他們是促進多

元種族的融合，他們對我們這樣的浴佛法會也很重視。那麼就市政府派了五個部門

來跟我們開會，有觀光局，有當地的社會科的等等，一起來開會來設計。 
 

11:30 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那當時開會之下，他們就問我們說：「你們預計這樣的一個活動，有多少人會

來？」 那當時我們也不曉得，我們只是隨口講說：「應該也會有 1 萬吧！」結果

他們一聽下來說：「唉，1 萬人是不少的喔！你在這樣的時間之內，你有辦法

嗎？」我也當時可能是佛陀加持吧，我也很勇敢說：「我們會盡心努力，會去發

動，我們會很好地努力地來做。」 

 

12:00 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那當時那個機要秘書，市長的機要秘書就告訴我們說：「那這樣我們支持你，那麼

你呢，你們自己儘管去做，有什麼問題需要我們幫忙的，我們再過來協助，你們過

程，我們先不干擾。」 

 

12:17 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那我們很感動，就是說對我們的信任。那也很感恩就是佛菩薩加持吧，活動結束的

時候，隔天，報紙刊登出來說我們有 15,000 人。哇 ！我覺得說，這一切的一切事



實上是師父的智慧，佛陀的加持，把我們第一關已經讓人家看到，我們的能量是有

做出來的。 
 

12:44 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼因為這樣子一路下來，我們深深地，第一個從浴佛法會的過程，第一個是很感

恩政府的促進多元種族的融合，所以我就用結合各民族的舞蹈，又結合了當地的各

宗教來祈福祝禱。所以藉著當地的一個資源跟政府的促進的功能政策結合起來，所

以事實上各界人士同心協力。那在內部，我跟華人，不管中國大陸各地的華人的社

團，我都講一句，我說：「我們要對得起我們的子孫，如何讓當地人認識我們東方

人、文化跟佛教，多一份認識就少一份排斥。我們希望我們大家同心協力，來造福

澳洲這一塊土地，讓人家看到我們華人的慈悲，看到佛陀的智慧是愛這一塊土地

的。」那麼沒想到用這樣子的方式團結華人，然後對外，我們就是找各民族來舞

蹈，然後各宗教一起來祈福祝禱。那麼我們很感動，就是說我們的這個方向，我們

做對了、走對了，也就是師父的一句話要「走出去」。 
 

14:14 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

第二個階段，因為我們希望跟當地的教育的結合，所以就發函給各個學校，說我們

這裏有東方的文化，有書法，有扯鈴，有舞獅，有種種的東方的東西，歡迎你們一

起來。 
 

14:34 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼，學校當時也有一些的跟我們有互動的學校呢，他們來參觀了以後，他們就把

它定義為叫做：文化的戶外教學。所以又跟學校也結合起來，所以慢慢地，這麼多

年來，我們深深感覺到浴佛節在當地讓大家看到。所以當時的市政府社會議員，他

們提供了一份資料，就是要調查這個活動有沒有繼續下去的功能在哪裡。 
 

15:10 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我記得他發了，給我們兩萬塊錢做一個問卷調查。那問卷調查調查下來 95%的人都

贊成說這麼好的一個活動，希望能夠繼續下去。5%的人是遊客，我們只是來玩一

玩。 

 

15:30 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

所以當時的市長還有市議員議長 Kevin，他們來到台灣考察的時候，還到佛光山來

拜見大師。他就跟大師說，我們的浴佛法會做得很成功，是當地的三大活動之一。

一個是元旦，一個是耶誕節，一個就是浴佛法會。這個帶給社會的民族的融合功能

很大，我們政府絕對地支持，希望大師要我們作為徒弟的要不怕辛苦，要繼續做下

去。 
 



16:08 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

所以從他們跟大師的這一份報告之下，我們更感受到我們是被肯定的，被人家看到

了。尤其在 2010 年的時候，有那個第十週年的時候，我們的州長來主持節目的時

候，他就講到了一句，他說：「沒想到我政府是促進多元種族的政策，你們是幫我

落實，我非常感恩你們佛教來幫忙我安定人心，融合各民族。」那我想這個都是因

為大師智慧的引導，教我們如何「走出去」，要如何本土化的一個根源。 
 

16:55 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

謝謝。那 2001 年的時候，您榮登了澳洲聯邦百年的英雄榜，那在 2003 年也獲得

澳洲澳大利亞聯邦百年紀念勳章，成為當時候唯一獲獎的華人。所以您以卓越的智

慧致力於文教事業的推展，那同時候也協助澳洲各族裔的祥和融合，這方面也是非

常的成果也是輝煌的。對於澳洲的社會的貢獻也被社會來肯定。那您可以跟我們分

享一下，您獲得這個百年紀念勳章的這個過程，還有您有什麼感受嗎？ 
 

17:40 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

謝謝。我相信這樣的一個唯一獲得到百年的勳章英雄榜，這完完全全是集體創作， 

是佛光人的榮耀，是人間佛教受到的肯定。我記得當年我們在佛化婚禮2，那麼有

一個西方人，也就是我們知道他是當時我們的市議會的議長，他跟我們的那個結婚

的主婚人是朋友，他來參加。來參加了以後呢，他看到了，原來我們佛教在當地不

只是幫忙移民者安定他們的人心，又各種的民族大家結合在那邊，豐富了我們的澳

洲文化。 

 

18:36 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

他當時非常非常地感動。那我記得可能這個英雄榜也好，那麼就是由議會議長他們

提名的，他們一直深深很肯定的就是說，沒想到一個佛教，人間佛教的推動，對於

當地的教育的結合，讓他們的孩子們多認識東方的文化跟信仰，那麼幫忙安定社會

很大的功能。 

 

19:08 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

所以我相信這個榮耀，應該要說起來，是大眾、師父的智慧，慈悲的引導。我們大

眾都受到了一份的肯定，所以這一份的榮耀是屬於大家的。那我也更深深更感覺

到，澳洲政府給我們很大的空間來發揮，那我們也應該要用一個很感恩的一份的

心，感謝這一塊土地，感謝政府給我們的空間發揮。所以也引以為澳洲為榮。那大

師一再地交代要如何本土化，那麼我相信我們一步一步必然會被接受的。 

 

 

 
2 佛教徒在佛前舉行佛化婚禮，由高僧大德福證並宣誓，男女雙方有了共同的信仰、信念，藉著佛緣永結同心。 



19:50 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

那在 2001 年，澳洲政府以一塊錢贈予了這塊南天大學的土地。那當時這個土地呢

也是經歷了幾十年的一個垃圾廠，那請問就是在新建這個大學的時候，第一個困難

當然就是一個整地的過程，那當時您也是南天寺的住持，全權地擔任承擔了這整個

整地的工程，能不能請您來講一講這個變廢為寶這樣一個重要的經歷？ 
 

20:27 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我記得在 2006 年，突然接到師父的一通電話，他說：「依來，你在昆士蘭也有蠻

長的時間，現在呢，想要你到南天寺去，大學要趕快來動土。」我心想，師父，我

又不會建築，我又不懂，我要怎麼去？師父的一句話, 他說：「因為我們跟人家有

簽約，10 年內如果沒有動土，他政府要收回，現在很緊急。因為人事的調度，你

呢，最好能過去那邊幫忙，趕快動土。」 
 

21:09 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那因為師父的這麼一句話，我就到了南天寺。來到南天寺我對大學以前的接觸不是

那麼得多，建築我也不是很清楚，所以我印象很深，那個時候，趕快，妙友法師，

我請他安排，我要先去見 Wollongong 大學的校長。我想說先跟當地先有一個認

識，也讓人家知道我們要動土了，我們有這個請他來給我們指導。所以我當時去拜

訪了這個校長。那校長很溫和，他就給我們表示歡迎。那麼也跟我們提到澳洲的教

育的方針，我們該注意的如何去展現，以你們的佛教作主題，來展現別的地方所沒

有的。那麼這個是初步感覺到說，這個校長好棒，都幫忙我們這樣指導。但是沒想

到他隔年他就已經退休了，那這個是第一個。 

 

22:11 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

第二個我們呢，就慢慢地去找政府、教育機構的地方，政府要如何互動等等。那麼

在這樣的一個同時進行之下，當時碰到最大的一個困難就是整地。那這一塊的整

地，因為當時 Wollongong 有一個事件，就是政界跟商界的勾結，而我們的市政府

被解散。在勾結當下甚至於政府也懷疑我們這塊土地是收買的，所以被問了兩次，

妙友法師也去那邊簽字，說：「沒有，我們所有的證件你都可以看，這完全就是一

個為了開發，為了開發整地帶動 Wollongong，我們沒有用錢跟誰私下地來談這件

事情。」 

 

23:09 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

那麼最大的困難是因為政府被解散了，州政府派了三個執行長來分別工作。所以我

們要先有整地的執照才能夠動土，結果我們去問了，全部都被碰釘子。大家為了要

自保，裡面分成兩派吧，那麼為了自保都說這個我不知道，那個我不知道，所以很

困難，你沒有執照我就不能動。那麼我就回來請示師父說當下的困難重重，又大家

都對我們的懷疑很多，為了自保，但是拿不到整地的執照你就做不了事。 



23:52 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

我就跟師父請示, 我說：「我可不可以說狠一點，我們把土地還給你們。但是我們

跟人家募的錢，我花了 200 多萬，你政府要賠償我，因為我要還給信徒，我不能

騙信徒。」師父說：「好啊，你用這樣子去跟他談。」結果回來找孟祥輝師姐，我

們幾個探討，那她們去跟市政府就用這種話來試探一下。沒想到這個話有真的刺激

到他們，所以在很快的之下呢，他們又恢復了這個條件，就說可以整地。 

 

24:33 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

所以有時候我們就感覺到，某一些的困難的時候，我們一定要想辦法去突破。那一

邊在整地的當下，另外我們跟教育局這邊要如何來進行未來要成立大學的行政的一

個規約等等的，分頭進行，一個是整地工作，一個是這些。那在整地的時候我們才

發覺到原來這個就是叫做垃圾地，他要用天然的，但是現在我們要在上面蓋建築

物，他要求我們一定要好好把裡面去清理乾淨。 

 

25:13 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

所以那個工程師在設計在處理當下，那個時候已經花了將近百萬了，他就說：「你

們對當地貢獻太大了。一般這種垃圾地是要做天然的公園，讓它自然散發，但是現

在你們收了這個要蓋學校，你們要花很多錢來做整地。」那麼這個是當下。 

 

25:39 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

另外在教育部的這一些，經過人家跟我們介紹，就說我們要做企劃書，規劃。但是

我們這個不會做啊，就好多人來跟我們介紹，要跟我們拿，我們印象裡頭要拿 20

萬。那剛好我人在美國，我就把這個事情跟師父報告, 師父說：「我們請人家來做

是應該的，因為我們不會做企劃書，但是 20 萬太多了，你們要注意。」還好師父

這麼地提醒我們，我就趕快跟妙友法師，「你要多請教人家，不要馬上就答應，一

個就 OK 不行的，這個不是那麼容易。」 

 

26:21 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

那麼還好，那個時候妙友法師也了不起，常常出去教禪修。教禪修的當下都是西方

人，那空餘之下就探討在這一個當下，還好就有一個教授也跟我們介紹。介紹了以

後呢，就說他們會來幫忙我們寫這個企劃書，寫完了以後我們才給他兩三萬而已。

所以還好就是有師父的智慧，一個引導，我們才不會白花錢。所以有經過這一些人

家的介紹了，教授的引導了，把這個書呢送上去。 

 

27:00 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

那麼當時教育部好像有組織一個委員會，那委員會他要來我們南天寺來勘查。結果

勘查了以後給我們很大的一個信心，他說：「你們南天寺本身的建築，有教室，有

電腦，有空間那麼大，事實上不用等到蓋好。」所以，有了他的這句話給我們就



說，先大學慢慢蓋，但是你們從研究所開始，不用等。哇！我們聽了這個訊息很開

心，那也就說我們可以在我們的原地，原南天寺的地方先來開辦研究所。 

 

27:43 依來法師 (Venerable Yi Lai) 

那我記得那個時候剛好也是慧開法師有來佛學講座，他跟教育界也有一些的認識等

等。所以還是很感恩的一份心，我們能夠在 2011 年，那個時候滿可法師也到了，

我們就正式先用一個研究所，以佛教的應用學來做開班，正式地開始。那有了這樣

的話，我們就更有信心。那整地的這一邊那當然了，雖然困難，但是我們一關一關

地突破總是整地也完成，那麼我記得當下的因緣好像是有這樣子。 
 

28:26 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

那我們就是剛剛您提到南天大學在 2011 年的時候開學，那當時候您也是佛光山澳

紐的總住持，所以能夠見證及創造了這個正式開啟佛光山在澳洲辦高等教育這樣的

一個歷史時刻。那您可以跟我們分享一下，當時候南天大學啟教的時候的這整個場

景嗎？還有您的那個感受，當下的感受是怎麼樣的？ 
 

28:58 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我想第一個最重要的是把師父的理想，師父的心願，雖然澳洲我們都知道它是完全

是公立大學，私立的大學只有西澳一個天主教辦的，再過來就是南天寺要辦南天大

學，而大師的辦教育的心願，那麼要如何走出去。所以我們作為徒弟的，當然第一

個，要把師父的這一份的心願要來完成。所以當時大師一直也常常提到，我們要走

向藝術。那事實上藝術的面很廣，如何來填補澳洲 Wollongong 這邊它的需求？如

何把我們的人間佛教，重視教育的這個層面如何去做呈現？所以呢，我也一直都深

深地感覺到說，一個人都有一個人的階段，那麼理想是，我相信我們大家都是把師

父的理想化成我們的理想共識的建立，共同來完成。所以我也是一個很感恩的一份

的心。 
 

30:09 依來法師 (Venerable Yi Lai)  

我們從開始第一任的慈容法師，滿謙法師，還有滿信法師，接下來，我，然後接下

來滿可法師，每一個人都在每一個的階段當下的當中來完成這一份的理想，南天寺

的完成，進而到現在的南天大學。那麼我相信這個都是我們的集體創作，共同努力

來完成大師的一份心願。那我是很感恩的一份的心，我有參與到了。 


